

**TRIGÉSIMA QUINTA REUNIÓN DE LA MESA DIRECTIVA DE LA CONFERENCIA
REGIONAL SOBRE LA MUJER DE AMERICA LATINA Y EL CARIBE
La Habana –Cuba
28 y 29 de abril 2003**

**PALABRAS DE BIENVENIDA A CARGO DE LA SEÑORA ANA MARIA
ROMERO LOZADA – LAUEZZARI, PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA
Y MINISTRA DE LA MUJER Y DESARROLLO SOCIAL DEL PERU**

DISTINGUIDAS (OS) SEÑORAS (ES) DEL HERMANO PAÍS DE CUBA, QUE HOY NOS HOSPEDAN EN ESTA HERMOSA ISLA CARIBEÑA DE ETERNO SOL Y MUJERES EMPRENDEDORAS.

SEÑORA YOLANDA FERRER – DIPUTADA Y SECRETARIA GENERAL DE LA FEDERACION DE MUJERES CUBANAS Y VICE-PRESIDENTA DEL COMITÉ DE LA CEDAW

SEÑOR DANIEL BLANCHARD – SECRETARIO DE LA CEPAL

SEÑORA SONIA MONTAÑO - JEFA DE LA UNIDAD MUJER Y DESARROLLO DE LA CEPAL

QUERIDAS DELEGADAS Y HERMANAS DE AMERICA LATINA Y EL CARIBE QUE NOS ACOMPAÑAN,

ORGANISMOS INVITADOS AQUÍ PRESENTES;

SEÑORAS Y SEÑORES DE LA COOPERACION INTERNACIONAL,

EL DIA DE HOY DAREMOS INCIO A LA TRIGÉSIMA QUINTA REUNIÓN DE LA MESA DIRECTIVA DE LA CONFERENCIA REGIONAL DE LA MUJER DE AMÉRICA LATINA, LA PENÚLTIMA REUNIÓN PREPARATORIA DE LA NOVENA CONFERENCIA.

ESTE NUEVO SIGLO HA EMPEZADO CON MUCHAS ESPERANZAS PARA ALCANZAR LA EQUIDAD SOCIAL Y DE LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES PARA LAS MUJERES Y LOS VARONES, COMO PARTE DE UN DESARROLLO FAMILIAR SANO Y FECUNDO. BASE DE UNA SOCIEDAD JUSTA Y EQUITATIVA

EL DESARROLLO SOSTENIDO DE NUESTROS PAÍSES SÓLO PODRÁ ALCANZARSE MEDIANTE EL FORTALECIMIENTO DE UNA SOCIEDAD DEMOCRÁTICA, BASADA EN EL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS DE SU PUEBLO, APOYADA EN CRITERIOS DE EQUIDAD SOCIAL INCLUSIVA DE TODOS LOS GRUPOS, SECTORES, ETNIAS Y CULTURAS.

LAS MUJERES DE LATINOAMERICA Y CARIBE, ESTAMOS LOGRANDO, CON PERSISTENCIA Y TENACIDAD, ELEVAR NUESTRAS VOCES PARA HACER ESCUCHAR NUESTROS DERECHOS Y APORTAR CON NUESTRAS PROPUESTAS Y NUESTRO ESFUERZO A CONSTRUIR SOCIEDADES MAS JUSTAS Y SOLIDARIAS. LAS MUJERES SON EN EL CONTINENTE UN REFERENTE FUNDAMENTAL PARA RECONSTRUIR Y AFIRMAR VALORES FUNDAMENTALES, QUE SON EL CIMIENTO DEL DESARROLLO HUMANO.

NUESTROS GOBIERNOS HAN VENIDO IMPLEMENTANDO POLÍTICAS PUBLICAS PARA POSIBILITAR QUE LAS BRECHAS SE REDUZCAN Y LA EQUIDAD AVANCE. TENEMOS PROBLEMAS, ASPIRACIONES Y COMPROMISOS COMUNES. NUESTROS AVANCES POSIBLEMENTE SEAN DISTINTOS Y ES COMPRENSIBLE Y POR ELLO ESTA REUNIÓN SERVIRA PARA INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS Y LECCIONES PARA EQUILIBRAR NUESTROS PROCESOS.

NOS ENCONTRAMOS CON TRES ASPECTOS A MANERA DE PUENTE CON EL FUTURO: UNA FILOSOFÍA DE VIDA DIFERENTE, UNA ACEPTACIÓN CREATIVA PARA ALIVIAR LA POBREZA Y UNA PERSPECTIVA ÉTICA ORIENTADA A FORTALECER LAS INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS QUE CONSOLIDEN Y NUTRAN LA GOBERNABILIDAD EN NUESTROS PAÍSES.

ESTA RESPONSABILIDAD MAS INSTINTIVA, VA MAS ALLÁ DE ORGANIZACIÓN DEL TIEMPO Y EL ESPACIO O DE LAS DIVISIONES ENTRE VARONES Y MUJERES.

NECESITAMOS REINVENTAR LA MANERA DE RELACIÓN ENTRE VARONES Y MUJERES, EN BASE A VALORES DE LIBERTAD, VERDAD, SOLIDARIDAD, TOLERANCIA, IGUALDAD DE OPORTUNIDADES, COOPERACIÓN Y SOBRE TODO EL RESPETO POR LA DIGNIDAD DE LAS PERSONAS Y SU DERECHO AL DESARROLLO.

ES EVIDENTE, QUE EL GRAN CAMBIO DE ESTE SIGLO PARA LA MUJER LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA, FUE EL SALTO DEL ÁMBITO PRIVADO, DE LO DOMÉSTICO A LO PÚBLICO, A UNA PARTICIPACIÓN ACTIVA EN LA TOMA DE DECISIONES, ES DECIR EL DERECHO A EJERCER SU CIUDADANÍA Y CON ESTE LOGRO LA GAMA DE POSIBILIDADES QUE LE ABRE EL RECONOCIMIENTO DE SUS DEMÁS DERECHOS COMO PERSONA

INVITO A TODOS Y TODAS A QUE HOY ADOPTEMOS UNA AGENDA SOCIAL CONJUNTA QUE NOS PROYECTE AL FUTURO EN FORMA SOLIDARIA,

LA GLOBALIZACIÓN HA PERMITIDO PONERNOS EN CONTACTO A TODAS LAS MUJERES DEL MUNDO Y QUE NUESTRAS COMUNICACIONES SEAN MAS CERCANAS, HAN FACILITADO EL EJERCICIO DE DERECHOS Y ACUERDOS REGIONALES E INTERNACIONALES, ABRIENDO UNA VENTANA DE OPORTUNIDADES PERO AL MISMO TIEMPO NOS HA EXIGIDO PREPARARNOS PARA TENER ACCESO A ESAS OPORTUNIDADES, HA EVIDENCIADO VULNERABILIDADES, ESPECIALMENTE EN EL CAMPO SOCIAL. ESTE CONTEXTO HA CAMBIADO LAS RELACIONES DEL CAPITAL Y EL TRABAJO Y HA DISEÑADO NUEVOS MODELOS DE DESARROLLO PARA SUPERAR LA POBREZA Y LAS DESIGUALDADES QUE ELLA CONLLEVA,

TRAS LA CUMBRE DEL NUEVO MILENIO LA COMUNIDAD INTERNACIONAL COMPRENDIÓ, QUE SI BIEN TODOS LOS PAÍSES TENEMOS FRONTERAS, LA POBREZA, TRASPASA LAS MISMAS, COLOCÁNDONOS EN EL MISMO TERRENO, CON LA DIFERENCIA QUE EN ALGUNOS TENDRÁ MAYOR IMPACTO QUE EN OTROS. ESTO HA PERMITIDO ANALIZAR Y ADOPTAR CONSENSOS UNIVERSALES EN EL QUE, TANTO LAS NACIONES EN VÍAS DE DESARROLLO COMO LAS DESARROLLADAS COLABOREN EN LA CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO ORDEN SOCIAL, BUSCANDO ELIMINAR LA POBREZA.

ESTE MISMO HECHO, REFRENDADO EN LA “CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE EL FINANCIAMIENTO PARA EL DESARROLLO” EN MARZO DE 2002, HA LLEVADO A ADOPTAR COMPROMISOS Y PRIORIDADES PARA LA ERRADICACIÓN DE LA POBREZA EN UN ESFUERZO CONJUNTO Y NUESTRA AMERICA LATINA Y CARIBE ES CONSCIENTE DE ELLO.

EN ESTE CONTEXTO, ES NECESARIO RESALTAR QUE TANTO MUJERES COMO VARONES SON AGENTES ECONÓMICOS QUE EVIDENCIAN IMPACTOS DIFERENCIALES DE LAS POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, POR ELLO SE HACE NECESARIO CONTAR CON INSTITUCIONES SÓLIDAS, ASÍ COMO DOTARLAS DE LOS INSTRUMENTOS NECESARIOS, COMO DE MANTENERLOS EN EL DEBATE DE LOS ACUERDOS INTERNACIONALES EN DONDE CADA AUSENCIA POR PARTE DE UN ESTADO PUEDE COSTAR DERECHOS HUMANOS DISMINUIDOS, RECORTADOS O INVISIBILIZADOS.

POR ELLO, AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE DEBE ADOPTAR UNA AGENDA POSITIVA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE UN NUEVO ORDEN SOCIAL INTERNACIONAL Y COMPROMETERNOS EFECTIVAMENTE A INSTRUMENTARLA A TRAVÉS DE NUESTROS GOBIERNOS.

EN ESTOS DOS DIAS NO SOLO HAREMOS UNA EVALUACIÓN DESDE LA CUARTA CONFERENCIA MUNDIAL DE BEIJING, Y LA OCTAVA CONFERENCIA REGIONAL DE LA MUJER, HECHO HISTÓRICO PARA LA CREACIÓN DE NUESTROS MECANISMOS DE ADELANTO.

AHORA TENDREMOS EL RETO, LUEGO DE LA EVALUACIÓN DE DESARROLLAR UNA AGENDA SOCIAL, EL QUE NOS EXIGE UN “ PACTO SOCIAL GLOBAL”, EL RESPALDAR EL DERECHO AL DESARROLLO, DONDE TODOS LOS INTEGRANTES SON RECONOCIDOS COMO CIUDADANOS DEL MUNDO Y POR LO TANTO, COMO DEPOSITARIOS DE DERECHOS; DERECHOS DE LAS MUJERES, NIÑAS, NIÑOS Y DE LOS DISTINTOS GRUPOS ÉTNICOS Y OTROS VULNERABLES.

POR OTRA PARTE, ESTE PACTO SOCIAL SUPONE QUE NO PUEDE ESTAR SEPARADO DE LA ESFERA ECONÓMICA Y DEL TEJIDO POLÍTICO Y POR LO TANTO, PARA PROSPERAR, EL CAPITAL SOCIAL Y LAS FUERZAS DEL MERCADO DEBEN ENMARCARSE EN UN ORDENAMIENTO INSTITUCIONAL BASADO EN VALORES Y PROPÓSITOS SOCIALES MAS AMPLIOS.

LA “CONFERENCIA REGIONAL SOBRE LA MUJER” CONSTITUYE EL MARCO APROPIADO PARA DESARROLLAR ESTA AGENDA SOCIAL REGIONAL, ASI COMO, DE LAS INSTANCIAS DE TOMA DE DECISIONES Y LA CAPACIDAD EJECUTIVA DE NUESTROS GOBIERNOS.

AHORA MAS QUE NUNCA, COMO LO SEÑALA LA CEPAL EN “UNA AGENDA SOCIAL PARA LA ERA GLOBAL”, SE HACE NECESARIO EL DESARROLLO DE LAS 3 FUERZAS DE CRECIMIENTO DE UNA NACIÓN COMO SON; EL “CAPITAL INSTITUCIONAL”, EL “CAPITAL SOCIAL”, Y EL “CAPITAL CONOCIMIENTO” Y

SEÑALA IGUALMENTE EN VALOR ESTRATÉGICO DE LA IDENTIDAD REGIONAL, NACIONAL, Y EN SENTIDO DE PERTENENCIA.

ESTE PRINCIPIO, HA SIDO RECONOCIDO EN LAS CONCEPCIONES MAS RECIENTES DE LA COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO, EN LAS QUE SE HACE HINCAPIÉ EN QUE SU EFICACIA DEPENDE PRECISAMENTE DEL “SENTIDO DE PERTENENCIA” DE LAS POLÍTICAS NACIONALES. ESTE REQUISITO HA SIDO ACEPTADO COMO UN REQUISITO ESENCIAL DE LA ASISTENCIA OFICIAL PARA EL DESARROLLO Y LAS POLÍTICAS DE LOS ORGANISMOS FINANCIEROS INTERNACIONALES.

POR NATURALEZA LAS MUJERES SOMOS SOLIDARIAS CON LOS QUE MENOS TIENEN. SIEMPRE NOS PREOCUPAMOS DE LOS DEMÁS. Y POR ESO NOS DAN CADA VEZ MAYORES RESPONSABILIDADES. NECESITAMOS VISIBILIZAR LA CONTRIBUCIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL DE LAS MUJERES A NUESTRAS ECONOMÍAS, PERO TAMBIÉN EMPODERARLAS EN SUS CAPACIDADES PARA SALIR DE LA POBREZA.

POR ELLO, NECESITAMOS ESTADÍSTICAS DESAGREGADAS POR SEXO, PARA MEDIR EL AVANCE Y ADELANTO DE LAS MUJERES Y FELICITAMOS A LA CEPAL POR LA PERMANENTE PREOCUPACION DE ELABORAR LOS INDICADORES DE SEGUIMIENTO A LOS ACUERDOS INTERNACIONALES DE LA PLATAFORMA DE ACCION DE BEIJING Y DE EL CAIRO (BEIJING - PLATAFORMA MUJER Y CAIRO – PLAN DE ACCIÓN DE POBLACIÓN Y DESARROLLO). CREO QUE TODAS NOS ENCONTRAMOS EN ESE RETO.

LATINOAMÉRICA HA PASADO POR VARIAS CRISIS, PERO VEMOS CON SATISFACCIÓN QUE LAS MUJERES SON EL MOTOR DEL DESARROLLO DE NUESTROS PUEBLOS. LAS HEMOS VISTO EN LAS PEORES SITUACIONES

COYUNTURALES SALIR ADELANTE. PESE A QUE AUN CUMPLIMOS DOBLE HASTA TRIPLE ROL, LAS MUJERES SACAMOS ADELANTE A NUESTRAS FAMILIAS.

LA AGENDA FUTURA QUE TENEMOS QUE DISEÑAR, TIENE COMO TAREA, SUPERAR LAS DIFERENCIAS EXISTENTES INCLUSO ENTRE LAS PROPIAS MUJERES.

VEMOS CON SATISFACCIÓN, QUE EN MUCHOS PAÍSES LATINOAMERICANOS SE ENCUENTRAN IMPULSANDO POLÍTICAS SOCIOECONÓMICAS, QUE PROMUEVEN EL CRECIMIENTO Y DESARROLLO SUSTENTABLE CON EQUIDAD E IGUALDAD, FORTALECIENDO A LAS FAMILIAS.

REITERO LA VOLUNTAD DEL GOBIERNO DE MI PAÍS - EL PERÚ- DE DAR CABAL CUMPLIMIENTO A LOS COMPROMISOS APROBADOS EN ESTA REUNION, ASI COMO DE CONTINUAR CON UN DIALOGO PERMANENTE CON LOS PAISES DE LA REGION.

QUERIDAS HERMANAS LATINOAMERICANAS Y CARIBEÑAS, CON NUESTRA PRESENCIA ESTAMOS EVIDENCIANDO LA VOLUNTAD POLÍTICA Y EL COMPROMISO DE NUESTROS GOBIERNOS PARA SUPERAR LOS OBSTÁCULOS QUE IMPIDEN EL ADELANTO DE LAS MUJERES, PARA ADOPTAR UNA AGENDA SOCIAL SIN DISCRIMINACIÓN Y CON IGUALDAD DE OPORTUNIDADES PARA TODOS.

LAS MUJERES QUE HOY ESTAMOS AQUÍ TENEMOS UN COMPROMISO HISTÓRICO, CON LA DEMANDA DE LAS MILES DE MUJERES, NIÑAS, NIÑOS, DISCAPACITADAS, ADULTAS MAYORES, INDIGENAS Y AFRODESCENDIENTES DE LA REGIÓN. EMPECEMOS A DESARROLLAR ESTA AGENDA.!

!!! MUCHAS GRACIAS !!!